

LA LIBERTAD CATÓLICA.

CONCEPCIÓN, ENERO 31 DE 1879.

LECCIONES
QUE DEBEN AFROVECHARSE.

Los últimos diarios del Paraguay nos traen los detalles del asesinato del ex-presidente de aquella república, Don Cirilo Rivarola.

Dos ex-presidentes asesinados härbaramente en el transcurso de solo dos meses!

Hé aquí hechos que deben hacer meditar un poco a los que hoy gobernan; porque en realidad nadie puede considerar como verdaderos aislados tan trágicos sucesos. Indudablemente, ellos están relacionados, como están también relacionados los dos últimos atentados contra las testas coronadas de España e Italia.

En Europa, los asesinos han levantado el puñal a nombre de un principio, a nombre del principio avaroquio de la destrucción de la autoridad. En América, a nombre del odio i de los rencores personales, a nombre de agrupaciones i de partidos individuales. En Europa la corrupción se ha propagado ya a las clases inferiores de la sociedad; Moncasi i Pasavanti son obreiros.

Los liberales les han predicado i dado lecciones revolucionarias de odio a los reyes i a los príncipes, a la Iglesia i al sacerdotio. Es decir, han hecho propaganda contra los dos principios de autoridad; contra el principio de la autoridad civil representada por el jefe del Estado, i contra el principio de la autoridad religiosa representada por el Pontífice i los obispos.

No deben extrañar los liberales esos crímenes que consumuen casi mensualmente la sociedad. Los atentados contra Alfonso i Haubert son frutos maduros, exuberantes, de la corrupción socialista; los asesinatos de Pardo i Rivarola son frutos tempranos de la desmoronación i corrupción de los principios en las clases superiores del pueblo americano.

En América principia la obra del periodismo. Ha desmoronizado ya las bases altas de la sociedad. En el viejo mundo la obra está concluida.

Resulta de datos posteriores que si bien a la fecha se consideró como inminente la llegada de Yekob Khan a Jelaiabad, sin embargo el anuncio positivo de su llegada era ya de menor prematuro.

Londres 4.—Los últimos telegramas de Bombai i Calcuta anuncian que, asesinado el invierno, la columna del general Bidulph prosigue muy regularmente su marcha sobre Candahar.

Las operaciones de las oídas dos columnas siguen paralizadas por las dificultades de las comunicaciones.

No se confirma la noticia relativa a la llegada de Yekob Khan a Jelaiabad; informes recientes de fuente oficial contradicen el hecho.

AMÉRICA.

Estados Unidos i Mjico.—No hay nada de notable.

Perú.—Nuevo descubrimiento de guano al norte de la Punta de Mejillones del Perú.

Antofagasta, enero 25.—La inundación ha llegado desde Salina hasta el Salar del Carmen, quedando este anegado i descomida gran parte de línea férrea, dos personas ahogadas.

BOLIVIA.

En el pueblo de Cochabamba el hambre está haciendo a algunas víctimas; últimamente se encontraron en las galerías de la plaza principal dos personas muertas de hambre, i otras dos en la plaza de San Juan de Dios cerca del hospital.

HECHOS DIVERSOS.

Almanaque.—Sábado 1.º de Febrero.—Santos Cecilio, i Ignacio, obispos i mártires, Santa Brígida, virgen.

Domingo 2.—La Purificación de Nuestra Señora.

Lunes 3.—San Blas, obispo i mártir i el Beato Nicolás Longobardo.

Martes 4.—San Andres Corsino, obispo.

Boticas de turno en la presente semana i de señor Godot.

Matrona de turno en la presente semana la señora Encarnación Muñoz de V.

Pokemba.—El domingo durará un paseo al campo algunos jóvenes que veranean en Tai-campano. Concurrirán, según lo que sabemos, muchas familias que actualmente se encuentran en ese pueblo.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

EUROPA.

Inglaterra.—Grandes inundaciones en todo el reino.

En el año que ha pasado han habido 16,000 quebradas en la Gran Bretaña.

Grandes conflictos entre los estudiantes i la policía de Kiev, en Rusia, resultando 80 muertos.

España.—Moncasi, que atentó contra la vida del rey, condenado a muerte por el supremo tribunal de justicia.

Tung Kong.—Gran incendio que duró doce días.

RUSIA.

Dice un acreditado periódico de Berlín, que la Rusia no consentirá en la acción o destrucción del Afganistán, ni en que Inglaterra adquiera posesiones que dominen los desfiladeros de Birsia. Con objeto de hacer oír su voz al fin de la guerra, ha ordenado al Coronel Lounski, que sigue sitiada Nargao con sus tropas. También se ha dado orden de avanzar a las fuerzas que han en Samarcanda.

Se confirma la noticia de que los rusos han retrocedido sobre esta país, alegando causas especiales. La vanguardia de 8,000 rusos había llegado a Gataz; según noticias semi-oficiales de Berlín al *Times*, antes que se acabe el año irán a Bugaria ocho divisiones rusas; que forman un total de 120,000 hombres. La Rusia, pues, se acerca otra vez a Constantinopla; i es de temerse otra nueva i más encarnizada guerra.

TURQUÍA.

De Constantinopla nos anuncian que las fuerzas irregulares turcas han incendiado veinte aldeas en la Macedonia. Se asegura igualmente que un Consejo de Guerra ha fijado que se degrado a Soleiman Bajá, que mandó el ejército en el desfile de Sain-

pa.

QUESTIÓN DE ORIENTE.

Nueva York, enero 2.—Los ingleses han avanzado por los desfiladeros de Khozai i Knojai para concentrar sus fuerzas en Teknepi, ante de emprender el movimiento final directo sobre Candahar.

Dice igualmente que la columna de Quetta ha pasado por el Khozai y que el grueso de la división del general Bidulph ha llegado ya a las llanuras de Gandahar.

Londres 3.—No se ha confirmado la noticia contenida en un telegrama de Calcuta de 28 diciembre anuncianca que Yakon-Khan había llegado a Jelaiabad.

Resulta de datos posteriores que si bien a la fecha se consideró como inminente la llegada de Yekob Khan a Jelaiabad, sin embargo el anuncio positivo de su llegada era ya de menor prematuro.

Londres 4.—Los últimos telegramas de Bombai i Calcuta anuncian que, asesinado el invierno, la columna del general Bidulph prosigue muy regularmente su marcha sobre Candahar.

Las operaciones de las oídas dos columnas siguen paralizadas por las dificultades de las comunicaciones.

No se confirma la noticia relativa a la llegada de Yekob Khan a Jelaiabad; informes recientes de fuente oficial contradicen el hecho.

AMÉRICA.

Estados Unidos i Mjico.—No hay nada de notable.

Perú.—Nuevo descubrimiento de guano al norte de la Punta de Mejillones del Perú.

Antofagasta, enero 25.—La inundación ha llegado desde Salina hasta el Salar del Carmen, quedando este anegado i descomida gran parte de línea férrea, dos personas ahogadas.

BOLIVIA.

En el pueblo de Cochabamba el hambre está haciendo a algunas víctimas; últimamente se encontraron en las galerías de la plaza principal dos personas muertas de hambre, i otras dos en la plaza de San Juan de Dios cerca del hospital.

HECHOS DIVERSOS.

Almanaque.—Sábado 1.º de Febrero.—Santos Cecilio, i Ignacio, obispos i mártires, Santa Brígida, virgen.

Domingo 2.—La Purificación de Nuestra Señora.

Lunes 3.—San Blas, obispo i mártir i el Beato Nicolás Longobardo.

Martes 4.—San Andres Corsino, obispo.

Boticas de turno en la presente semana i de señor Godot.

Matrona de turno en la presente semana la señora Encarnación Muñoz de V.

Pokemba.—El domingo durará un paseo al campo algunos jóvenes que veranean en Tai-campano. Concurrirán, según lo que sabemos, muchas familias que actualmente se encuentran en ese pueblo.

En Penco se organiza también un paseo para el domingo. Hay animación i entusiasmo porque se lleva a cabo con éxito.

Parece que las familias que han venido del norte no se volverán descontentas con la amable i deseoquosa hospitalidad con que se las ha brindado acá en el sur.

I parece que los paseos, a jugar por el entusiasmo, se continuará quien sabe hasta cuando.

Ah, ah! che bella vita!...
Pafcar poco, divertir assai,

como dice Figaro en *El Barbero*.

Abuso punible.—No sabemos qué cosa se arrojará a la acera de algunas casas de la calle del Comercio; pero lo cierto del caso es que hay veces en que se levantan cuertos giorni que comprometen seriamente al oficio. I no solo el oficio sino la saludidad pública i la cultura de un pueblo.

No sabemos porque la policía no intervino en el asesio que dieron guardar los vecinos para con los transeuntes. De oíros mos nos venimos espuestos a encoger apurados espacials que tengan por objeto resguardar las naves de las ocasiones que han nacido por conveniente a gulos imprudentes, hacerlos del dominio público.

También hemos recibido repetidas quejas a este respecto.

Recomendamos, pues, que ejijas con especialidad la potencia tan punto importante. I cararriba que si no es razonable lo que pedimos venga el diaño i diga si lo que hace razones.

Cuadro portamonedas.—En Nuremberg se ha inventado un porta-monedas revolver. Una hilera oración en un resorte que tiene, basa para que alcance un revólver de cinco tiros. Los ladrones que "lo" lo sepan al pedir la bolsa pueden encontrar se con que el que la saca puede enviarlos al otro mundo. Ahora si que la bolsa en vez de ser la vuelta pue ser la muerte de los que la quieran sin la voluntad de su dueño.

Chivito aprobatorio.—En el Chile se encuentra Don Enrique Goz qui es una notabilidad como alfañor de pianos. Como en muchas casas sabemos qué necesitan compónerse sus pianos, recomendamos al señor Goz qui solo estará por algunos días en Concepción, es, como lo hemos dicho, competentísimo en esa clase de industria.

Receta útil.—En esta estacion todo el mundo usa sombreros de paja, por serlos mas ligeros i por lo tanto los mas adecuados para los calores. Pero lo que no todos saben, es el modo como se limpian dejando enteramente nubes.

He aquí una sencilla receta que hallamos en un periódico extranjero:

"Para blanquear los sombreros de paja se corta un limón por la mitad, se corta una tira de piel i cascara al rededor, a fin de que la parte interior del limón quede en descuberto; sosteniéndose por el extremo se sumerge en flor de azufre i se flota el sombrero. Bastan dos minutos para blanquear un sombrero. Despues se lava i se seca, siquiera la forma que se deseé."

No hay mas que hacer la prueba. Toda la receta no cuesta mas que 40 centavos.

El la música?—Ayer no tocó la banda de música. La Plaza de Armas parecía un cementerio. Allí cuanadas lústicas duermen aún, cuantos recuerdos se han tenido con el trascaso del templete. En un lugar tan triste todos preguntaban por la alegría, i por eso en cada lado andaba esta frase: "¡La música!"

I la música no dejaba oír ni una. *Obertura de José*, ni *misica del Artista*, ni un trozo del *Tragedor* quizá dijeron aquí esto ya.

Es cierto que la soledad es mas poética cuanto mas silenciosa; pero si ese silencio es interrumpido por la música, que sorprenden no se convierte estóncos en un paraíso?

A nadie le gustaría los gritos, bochiches i agarradas de dos mil de a cuatro; pero todos, con sola excepción de los sordos, son dignitarios.

La misica edifica los recuerdos que no los tiene amenazas i el presente, que quiera desear aburridos? I si la misica puede todo esto, ¿porque no se nos proporciona?

En la actualidad Concepción es un desierto, i la Plaza de Armas seria su único oasis si allí tocara la banda de música. ¿Qué no se refugiaría en ese pedacito de cielo?

Ojala que mañana no digamos decir otra vez: "La misica!" desde que ha una banda que no tiene ocupación fuera del pueblo.

Tenemos entre nosotros al General Urriola.—Llegó en el tren del martes.

En San Pedro.—El domingo tiene lugar la romería que todos los años acostumbra hacer el pueblito padiso a aquel lugar que esta año es el Bio-Bio, i al frente de Concepción.

Se va a visitar la imagen de Nuestra Señora de la Candelaria que se guarda en una modesta capilla.

La concurrencia que acude siempre, es grandísima. Los romeros con el mayor respeto elevan sus preces en ese glorioso santuario, demandando de Nuestra Señora la protección que solicitan.

El cura deregar, celebra en ese día una solemne misa a la cual asisten muchos sacerdotes de ese pueblo.

Precios.—El trigo importa 2 pesos 25 centavos en Talcahuano i en Penco. Ya principian a llegar algunos carros cargados de ese artículo.

En Estados Unidos han gente para todo i de todo se saca partido.

Un tal Enry Johnson ha solicitado permiso para ardir una casa de suicidios con su correspondencia latilla.

En la solicitud expresa que se propone montar horas i quibutinas comodas i perfectamente, poniendo al mismo tiempo a disposición del público casado de vivir, mujeres, puitales, revólveres i fusiles, todos los instrumentos i bebidas que produzcan la muerte.

Tambien tendrá pozos de gran profundidad con aparatos propios para salvar a los suicidas que, con el refresco del cerebro, se arrojan dentro de la resolución tomada; i alega el solicitante, que su establecimiento debe ser útil a la sociedad, porque en la variedad de muertes que se proporcionará a los desesperados de la vida, todos resolverán no escoger ninguna.

Es posible que, ridiculizando la manía del suicidio, (de la que sin duda se propone el espiritu yankee) la humanidad recoja algún provecho.

No deje de tener chispa el equívoco en que han incurrido algunos diarios europeos i americanos al relatar el atentado de Lima.

Todos ellos deshacen en alabanzas a don Pardo, i el *Courrier des Etats Unis*, diciendo a su vez, en un momento critico, cuando el Perú se hallaba en guerra con España, *Pardo* fue nombrado dictador. De una plumaña sibroga el tratado que entregaba las Guinchas a España, o hizo un tratado de alianza con Chile, que le prestó poderosa ayuda contra los españoles. Desfrazados éstos en el Callao, tuvieron que abandonar las aguas peruanas. Esto dio a *Pardo* una popularidad immense; pero un año después tuvo que emigrar a Chile, hasta que, muerto Bailla, fui *reemplazado*, etc., etc.

La biografía sale naturalmente lucidísima, como que la han hecho entre dos.

I después de todo, ¿qué enjuican los escritores del *Courrier* de que el Perú eligió a *Pardo* luego que *Pardo* eligió a *Prado*?

Nos parece que vienen a los biógrafos de *Pardo* mirando sus documentos i diciendo, después de breve vacilación: *Prado*...

París, . . . c'est la même chose; c'est sans doute une faute typographique....

Al que nos figura que no hará mucha gracia esta acumulación, es al general *Prado*. *Prado* debe consagrarse con que cuando él se muera—lo que Dios retarde mucho tiempo—en el *Courrier* se hagan su biografía, dirán: "Vient de mourir au Perou" de general *Prado*, qui dejó una auto fois avait été assassiné, et ensellé avec des grands honneurs, y a quelques années...."

Allí se va lo uno por lo otro; i el general *Prado* siempre sale ganando, porque ha asistido a sus funerales, lo que lo conecta a parejas con Carlos V.

C'est dejá quelque chose. —(*Los Tiempos*)

Ahogados.—El domingo de la presente semana Santos González i Eugenio Sagas, amigos de Colomé, subdelegación de la provincia de Linarejos, pasaron el río Maule, trepando a esa punto.

Para pasar sin ningún incidente lo hicieron en una balsa.

Pasó la noche i el otro lado fué muy feliz,

Después la balsa amarrada i se dirigieron a bajar un toro al fondo llamado el Colomé.

Al encontrarse el dia siguiente a las márgenes del río, desataron la balsa i a un estremo de ella ataron el toro.

Iban en la mitad del río, cuando el toro se puso furioso, se da vuelta a uno i otro lado i por fin dió vuelta también la balsa.

La corriente del río, que es impetuosa en esa parte, arrastró a los tripulantes como una delna pompa. Un individuo que los divisó corrió en su auxilio; les tiró azos, pero todo era inútil, la corriente no permitía que se les prestase el menor auxilio.

Se reunieron varios individuos i los sirvieron para ver si podían librarios de brazos de la muerte.

Viendo que todo esfuerzo era inútil, desintrodujeron al río, pero ¡oh dolor! estos dos infelices fueron también arrastrados por las aguas.

Uno de ellos consiguió tomarse de un cordón que le tiraron de la orilla i con mucho trabajo pudo salir casi ahogado.

El otro se ahogó junto con los dos. Tomó a Sagas de un brazo, mas viendo que le era imposible sacarlo, quiso descorrer de sus brazos, este con las alas de la muerte no solo i perdió junto con él.

El nombre de este otro desgraciado es Francisco Benavente, sobrino de Sagas.

La persona que nos dio este hecho merece tener fe i a más nos dice que los cadáveres todavía no han sido encontrados a pesar de que durante toda la noche del domingo se llevó a los dolientes buscándolos. —(*Las Noticias*.)

Dice una revista de Madrid.—Una moda, aunque una antigua i rancia, se habla también en el periodo del resacamiento, i varios profesores de música que se morían de hambre pocas meses há, son ahora solicitados i requeridos con amplitud.

El capricho de una mujer distinguida i hermosa ha basado para olvidar este malogrado: cierta noche que se acurrucó sola en su告密, oyó ejecutar *Las Peñitas* en un café inmediato; aquella cantó verdaderamente nacional, i disfrazo de su fastidio, diciéndole para si misma la bella caprichosa: "Por que no te de cantar yo eso también?"